
 Überleitung Moderation 

 Auch wenn der Text KI generiert ist - leider ist das ja alles 

 gar nicht so weit hergeholt… Ihr kennt es, das Kind hat 3 

 neue Viren aus der Kita mitgebracht und man hofft 

 einfach, dass es nicht die neue Lungenentzündung aus 

 China ist. An den Grenzen der EU werden Kinder jetzt 

 einfach eingesperrt, die Klimakrise und der Krieg in der 

 Ukraine eskalieren - ach ja und der Nahostkonflikt auch. 

 Dammbrüche drohen sowohl wegen des Hochwassers, 

 als auch politisch: Die AFD kommt auf über 20% und CDU 

 und FDP wollen vorsorglich schonmal Autobahnen bauen. 

 Ja, all das ist zum Verzweifeln, und ganz ehrlich, wir 

 wissen manchmal echt nicht mehr weiter. Und ich glaube, 

 das geht den meisten von Euch so, deswegen seid ihr ja 

 hier. 

 Wir wollten deshalb einen Pep talk machen, für alle die 

 wie wir hier gerade am verzweifeln sind, denn wenn uns 

 Star Wars und Hollywood eines gelehrt haben, dann doch 

 wohl das: NIEMALS AUFGEBEN, NIE DIE HOFFNUNG 

 VERLIEREN! 



 Und wenn irgendein Ort die Nährlösung bietet, in der 

 Progressives gedeihen kann, dann ist das ja wohl der 

 Kongress! Und deshalb haben wir hier einen Haufen Leute 

 zusammengebracht, die sich den multiplen Krisen in der 

 Welt auf unterschiedlichste Art und Weise entgegenstellen 

 und haben sie gefragt, ob und auf was es sich eigentlich 

 noch zu hoffen lohnt - und was mich persönlich am 

 meisten hoffen lässt, ist dass die alle eigentlich nur 

 stellvertretend hier sind, für viele viele andere die sich im 

 Hintergrund engagieren - an der Stelle also auch ein 

 shoutout an alle die! …die ganzen Engel zum Beispiel, die 

 hier den Kongress möglich machen. Das sind Leute, die 

 kaufen sich ein Ticket, um dann freiwillig zu helfen, einfach 

 nur damit wir hier alle einen tollen Kongress haben - und 

 wenn das geht - dann geht sehr viel! 



 Die soziale Frage:  Helena Steinhaus / Sanktionsfrei 

 Fangen wir an mit einer Frage, mit der 

 man eigentlich alle weiteren Krisen 

 lösen kann: Das Hintergrundbild ist 

 natürlich wieder AI generiert und sicher 

 habt ihr direkt erkannt: es geht um  die 
 Soziale Frage!  Zu diesem Thema 

 haben wir Helena Steinhaus eingeladen, sie hat sich bei 

 Sanktionsfrei dafür eingesetzt, dass die Harz4 Sanktionen 

 fallen und sie hat ein Buch geschrieben mit dem Titel “Es 

 braucht nicht viel - wie wir unseren Sozialstaat 

 demokratisch, fair und armutsfest machen”. Das klingt 

 doch vielversprechend! …aber mal ehrlich: Harz4 heisst 

 jetzt Bürgergeld aber Sanktionen gibt es immer noch und 

 auch sonst ist nicht gerade der Sozialismus 

 ausgebrochen. Helena, wie beantworten wir die sozialen 

 Fragen & wer sind die Verbündeten die wir dafür 

 brauchen?  Vielen Dank Helena, und damit das auch 

 klappt, gibt es einen Glückskeks mit auf den Weg. 



 Der Pflegenotstand  /  Kirsten Rautenstrauch/  Pflegebündnis 

 Eine weitere dieser sozialen Fragen, zu 

 denen die KI ein besonders 

 verstörendes Bild gezeichnet hat, 

 betrifft unsere Gesundheitsversorgung. 

 Spätestens seit der Pandemie dürfte 

 uns allen bewusst sein, dass es einen Pflegenotstand gibt, 

 und dass Fallpauschalen und die Privatisierung von 

 Krankenhäusern vielleicht gar keine sooo tolle Idee waren. 

 …aber Klatschen allein beseitigt den Pflegenotstand nicht. 

 Kirsten Rautenstrauch kennt die schwierigen 

 Bedingungen, sie ist Pflegerin, hat hier in Hamburg das 

 Pflegebündnis mit aufgebaut und war viele Jahre auch 

 Betriebsrätin. 

 Kirsten, Du bist täglich damit konfrontiert, dass die 

 Arbeitsbedingungen in einem Bereich, der uns alle betrifft, 

 wirklich katastrophal sind. Wird das nochmal besser? Was 

 lässt Dich noch hoffen? 

 Kirsten - auch für Dich einen Glückskeks 



 Die Klimakrise / Carla Reemtsma / FFF 

 Wir machen mit den großen Krisen 

 weiter. Danke auch an die KI für diese 

 Illustration der Klimakrise. Die 

 Klimakrise ist ja, wenn man seriösen 

 Naturwissenschaften glaubt, quasi die 

 Mutter aller Krisen. Deswegen darf die 

 Klimabewegung  hier natürlich nicht fehlen, herzlich 

 willkommen, Carla Reemtsma von Fridays for Future. 

 Carla: Das Ergebnis vom COP in Dubai mit dem 

 beschlossenen Ausstieg aus den Fossilen: 

 Hoffnungsschimmer oder Lippenbekenntnis? Warum 

 sollten wir trotz quasi überschrittener Kipppunkte noch 

 Hoffnung haben? Wie kann es klappen die 

 Klimabewegung zusammen zu halten & braucht es dafür 

 Sekundenkleber? 

 Vielen Dank Carla, auch für dich gibt es natürlich einen 

 Glückskeks, damit das alles so klappt. 



 Humanitäre Katastrophen / Seb Jünnemann / Cadus 

 …dank der Klimakrise werden wir 

 da bald noch sehr viel mehr davon 

 bekommen, aber auch so haben 

 wir dank durchgeknallter Fanatiker & der Plattentektonik 

 schon mehr als genug humanitäre Katastrophen. Und da 

 sind Helfende mit Situationen konfrontiert, die einfach zu 

 krass sind für die KI. 

 Sebastian Jünemann, Du hast die Hilfsorganisation 

 CADUS mit gegründet und ich kann mich erinnern, als wir 

 in Mossul bei 50°C zusammen in einem Feldkrankenhaus 

 gearbeitet haben, wolltest Du eigentlich nur noch auf eine 

 Südseeinsel und Schildkröten aufziehen, aber aktuell 

 evakuiert ihr mit Cadus schwerst-Verwundete aus den 

 Front-Gebieten der Ukraine und vielleicht bald aus Gaza. 

 Bei all dem Elend, das ihr zu Gesicht bekommt, wie schafft 

 ihr es, psychisch nicht kaputt zu gehen & die Hoffnung 

 nicht zu verlieren?  Und natürlich auch für Dich Seb, 

 eine kleine Notration für den nächsten Einsatz. 



 Kreative Demokratie  /  Arne Semsrott / Frag den Staat 

 So stellt sich die KI Demokratie vor und ich 

 weiss nicht, ob es mehr die 

 spätkapitalistischen oder mehr die 

 protofaschistischen Vibes sind, die mich 

 daran so beunruhigen. Aber wenn das die 

 Demokratie ist, würde es mich nicht wundern, wenn wir - 

 aus dieser subversiven Runde hier- alle einfahren würden. 

 …und dann brauchen wir DEN, der die größte 

 Gefangenenbefreiung in der Geschichte der BRD 

 organisiert hat. Arne Semsrott hat den Freiheitsfond 

 gegründet, mit dem er regelmäßig mit Geldkoffern, Leute 

 aus den Gefängnissen raus kauft, die da wegen 

 Freifahren einsitzen. Arne holt aber nicht nur Leute aus 

 dem Knast, sondern mit Frag den Staat auch jede Menge 

 Akten ans Licht der Öffentlichkeit. Arne ist also ein Experte 

 für kreative Demokratie, deswegen wollen wir von ihm 

 wissen, wie wir die Demokratie retten können: Arne, Die 

 AFD bei 20+X% und um Grundrechte und Demokratie 

 steht es eher so Mittel - was machen wir da?  A  rne  - vllt 

 bekommst Du ja noch ein paar Informationen aus dem Teig raus gekloppt. 



 Diktatur  /  Elaha Hakim / Kabul Luftbrücke 
 Beim nächsten Thema geht es 

 darum, was zu tun ist, wenn es 

 nicht mehr 5 vor, sondern schon 

 5 nach zwölf ist. Hierzulande 

 können wir die AFD vielleicht 

 noch stoppen, anderswo sind Menschenfeindliche Regime 

 aber bereits an der Macht - wir alle erinnern uns an die Bilder 

 vom Flughafen in Kabul - aus dieser Zeit kenne ich Elaha, wir 

 haben damals zusammen die Kabul Luftbrücke organisiert 

 und seither mehreren Tausend durch die Taliban gefährdeten 

 Menschen bei der Flucht aus Afghanistan geholfen. Aber 

 während die Taliban sich immer besser organisiert haben 

 brach die Unterstützung der Bundesregierung ein -  Elaha und 

 das Team von Kabulluftbrücken machen trotzdem weiter - 

 Elaha, einige auch Deiner Lieben und viele Tausend 

 Gefährdete zum Beispiel Journalist*innen oder Aktivist*innen 

 sitzen immer noch in Afghanistan - was gibt Dir trotz allem 

 noch Hoffnung und die Kraft weiter zu machen & wie können 

 alle hier die Kabulluftbrücke unterstützen?  Elaha  - ihr könnt 

 Glück gut brauchen - und natürlich Spenden! 



 Korruption / Julian Hessenthaler / Ibiza Video 

 Ein Hauptgrund dafür, dass die Taliban 

 die Macht wieder übernehmen 

 konnten, war auch Korruption der 

 Afghanischen Regierung. Wenn man 

 Korruption finden will, muss man aber 

 gar nicht bis nach Afghanistan.  IBIZA 
 VIDEO  dieses Video führte dann zu 

 einem der aus meiner Sicht hoffnungsvollsten Momente der 

 letzten Jahre:  Video: Vengaboys  …Und DER, dem wir  diesen 

 hoffnungsvollen Moment zu verdanken haben, wollte eigentlich 

 heute herkommen , Julian ist aber leider krank.  Deshalb springt 

 spontan der ein, den sowohl Julian als auch ich in der 

 Vergangenheit immer mal angerufen haben, wenn es mit 

 Österreich irgendein Problem gab. Thomas Lohninger von 

 epicenter works, hat eine Kampagne zu dem Justizskandal um 

 Julians Verurteilung gemacht, bei dem Julian ohne Sachbeweise 

 verurteilt wurde, daher kann er diese Frage vielleicht auch 

 beantworten. Östereich ist ja so ein bisschen eine Karrikatur von 

 Deutschland - noch ein bisschen mehr rechts, noch ein bisschen 

 mehr Korruption und wenn einer das öffentlich macht, wird er - 

 notfalls auch ohne Beweise - eingeknastet. Thomas, wie können 



 wir gegen Korruption etwas unternehmen und geht das auch 

 ohne dabei einzufahren? 

 Wohnen / Lara Eckstein / DW & co 

 enteignen 

 Noch so ein korrupter Österreicher, 

 der auch im Ibiza Komplex vorkommt, 

 ist René Benko, einer der ersten der 

 mit Luxussanierungen berühmt 

 geworden ist, aber auch nach der Signa Pleite: Das 

 Problem der Gentrifizierung bleibt, eine Wohnung zu 

 finden, geschweige denn die Miete bezahlen zu können 

 schier unmöglich. Und in Berlin gibt es zwar einen 

 Volksentscheid, bei dem sich knapp 60% dafür 

 ausgesprochen haben Immobilienkonzerne zu enteignen, 

 aber Kühnert von den sogenannten Sozialdemokraten, der 

 früher selbst noch Enteignungsfan war, will jetzt lieber das 

 Tempelhofer Feld zu bauen und neuerdings regiert in 

 Berlin auch noch die CDU - wars das, oder gibt es noch 

 Hoffnung auf Vergesellschaftung & werden wir alle je 



 nochmal eine bezahlbare Wohnung finden?  Und dafür 

 dass der Volksentscheid doch noch umgesetzt wird, 

 gibt es einen Glückskeks 

 Festung Europa /  Pia Klemp / Kapitänin 
 Seenotrettung 

 Trotz Wohnungsnot & einer Demokratie die 

 wackelt, sind wir hier alle noch vergleichsweise 

 privilegiert und während wir hier beim Kongress im Warmen 

 sitzen, werden die Mauern um die Festung Europa immer 

 weiter hochgezogen. Pia Klemp war als Kapitänin in der 

 zivilen Seenotrettung auf dem Mittelmeer. Pia - ich erinnere 

 mich an eine Situation, da musstet ihr die Leiche von einem 

 kleinen Kind im Gefrierraum transportieren - und als wäre das 

 nicht alles schlimm genug, sabotieren die EU Staaten die 

 Rettungsarbeiten wo es nur geht. Auf der Iuventa haben sie 

 Euch sogar mit einer Wanze abgehört und dann ohne 

 Beweise das Schiff beschlagnahmt - Du hast Dich nicht 

 unterkriegen lassen, nachdem sie Dir ein Schiff 

 weggenommen haben, hast Du halt ein anderes in den 

 Einsatz gebracht, die Louise Michel, Banksy hat es finanziert 

 und pink angemalt. Aber am Ende wird Seenotrettung allein 



 diese Krise nicht lösen - was gibt Dir Hoffnung Pia? Und wie 

 bringen wir die Festung Europa zu Fall?  Und auch  für Dich, 

 einen Glückskeks, so bröselig wie auch die Mauern um Europa 

 hoffentlich bald sind. 

 Rassismus / Tareq Alaows / Pro Asyl 

 Eigentlich könnten wir das Bild gleich 

 stehen lassen: Tareq Alaows, herzlich 

 willkommen! Tareq Du bist selbst mit 

 dem Schlauchboot nach Europa 

 geflüchtet und hast Dich auf vielfältige 

 Weise für Flüchtende eingesetzt.  Bild 

 umschalten  Und ich weiss auch nicht, 

 was die KI jetzt gemacht hat, aber ihr seht schon, es geht 

 um das Thema Rassismus. Tareq, mittlerweile arbeitest 

 Du für Pro Asyl und hast täglich damit zu tun, dass nicht 

 nur der Diskurs immer entmenschlichender wird, sondern 

 eine Asylrechtsverschärfung nach der anderen 

 durchgewunken wird. Gerade jetzt vor Weihnachten 

 wurden noch schnell die GEAS-Reform und das 

 Ausländer-noch-schneller-raus-Gesetz  beschlossen. 



 Deshalb bist Du vor einer Woche bei den Grünen 

 ausgetreten. Tareq, was gibt Dir noch Hoffnung? 
 Tareq, auch bei uns gibt es jetzt leider nur noch Sachleistungen, daher 

 auch für Dich ein Keks. 

 KI & Privacy // Linus Neumann / 

 CCC 

 Mit menschlichem Leid wollte sie 

 vorhin nichts zu tun haben, hat aber 

 keinerlei Problem mit einem 

 Überwachungsstaat und einer 

 Post-Privacy Dystopie, so sind sie die KI´s, danke für 

 nichts. 

 An Linus Neumann, den Sprecher des CCC hab ich zum 

 Abschluss eigentlich gleich ein paar  Fragen: 

 KI Bilder, die auf Twitter als Nachrichten verbreitet werden 

 als hätte niemand darauf 6 Finger und jeden zweiten Tag 

 ein neuer Versuch der EU-Kommission, doch noch schnell 

 die Chat-Kontrolle einzuführen, Linus, manchmal habe ich 

 das Gefühl wir sind nur noch einen Prompt entfernt vom 

 digitalen Armageddon, auf wen und auf was hoffst Du 



 noch und ist es überhaupt klug darüber unverschlüsselt zu 

 sprechen? …oder ist alles nicht so schlimm und KI finally 

 der Schlüssel zu einer gesunden Work-Life-Balance und 

 der Überwindung des Kapitalismus? 

 Danke Linus - möge der Glückskeks mit Dir sein 



 Abschluss Moderation 

 So es wären uns sicher noch einige weitere Leute 

 eingefallen, die nicht aufgeben wollen, aber so war das für 

 uns einigermaßen rund und ein Talk hat 40 min - vielleicht 

 haben wir es ja geschafft ein bisschen Hoffnung oder 

 zumindest gute Laune zu verbreiten und in diesem Sinne, 

 einen hoffnungsfrohen weiteren Kongress Euch allen. 

 Lasst uns gemeinsam dafür sorgen, dass 2024 wieder 

 Erwarten ein besseres Jahr wird! 


